

SEGUIMOS ARAÑANDO

+ Suben ligeramente las variaciones positivas y las mejorías, pero la dimensión de las reducciones aumenta con claridad

3 marzo 2021

A punto de cumplirse un año de la primera declaración del estado de alarma por la situación sanitaria, la crisis económica desatada por ella sigue profundizándose y tuvo en el pasado febrero uno de los peores meses, con la alta incidencia de la tercera ola, que solo en la última semana empezó a rebajar sus efectos.

Así las cosas, según se ponga la atención en una u otra de las formas de medir la evolución de los indicadores así puede alcanzarse una u otra conclusión sobre la dimensión de los efectos en ellos, pero la única en la que podríamos estar de acuerdo la inmensa mayoría de quiénes analizamos la situación es la persistencia de gravedad en la situación de la economía andaluza. Sería, pues, un tanto frívolo centrarse en una u otra perspectiva para buscar mayor o menor profundidad de la misma, porque, no es solo la situación que marcan las cifras actuales, sino lo que se oculta aún bajo el paraguas de las medidas públicas de ayuda a los sectores productivos y de la falta de información completa, según vamos a ver.

En principio, las variaciones del mes son como sigue: en la comparación intermensual (o intertrimestral), hay 7 signos positivos frente a 11 negativos, cifras que son idénticas a las del mes pasado; en la interanual del mes, 5 positivos y 13 negativos, que significan aumentar en dos los signos positivos y, en consecuencia, reducir en igual cifra los negativos. Y en la media anual, se mantiene la misma situación anterior, con 1 signo positivo por 17 negativos.

En la comparación más cercana en el tiempo, solo cuatro de los siete signos positivos suponen nueva información en el mes; son las exportaciones, el capital aportado al tejido empresarial y los dos indicadores de los servicios, el índice de cifra de negocio y el de empleo. Los tres restantes son los dos indicadores de la E. P. A. y el índice de clima empresarial.

En la interanual del mes, los cinco signos positivos corresponden a la creación de sociedades mercantiles, el capital aportado al sistema empresarial, las empresas que entran en situación concursal, las inscritas en la Seguridad Social y la licitación de obra pública de construcción; cuatro de ellas son del grupo de los indicadores empresariales. Y el único de la variación media anual es el de las empresas en concurso.

Por lo que respecta a las mejoras y empeoramientos de los niveles de variaciones, la situación sí supone una ligera mejora de lo que ocurría en enero, ya que en dos de las comparaciones hay aumento de las mejoras (en la del periodo anterior y en la media anual del mes), mientras que no hay cambios en la interanual del mes. Son cinco las mejoras en la comparación más cercana en el tiempo, que suben de 6 a 11, y dos en la más estable, la media anual, que pasa de 3 a 5.

Pero si atendemos a la comparación más a largo plazo y estable, la de la media anual del mes, encontramos que poco a poco se ha ido poblando de variaciones de dos dígitos y que ya solo quedan cinco que no la tenga de ese nivel y una sola que mantiene un nivel positivo desde hace varios meses. No obstante, ese nivel positivo hay que puntualizarlo, puesto que la reducción de las empresas que entran en situación concursal (20,1%) tiene su origen en la dificultad que hubo en el segundo trimestre del año y parte del tercero para presentar la solicitud en los juzgados, a causa de la prohibición de movilidad, y también en la posibilidad de hibernación para las empresas en dificultades.

Los cinco indicadores con caídas que no llegan al 10% (ni al 5%) son la ocupación y el paro de la Encuesta de Población Activa, la afiliación de trabajadores y de empresas a la Seguridad Social y el índice de empleo en los servicios; cuatro de ellos afectados directamente por las autorizaciones de ERTes en las empresas y el otro indirectamente.

Los indicadores con variaciones más elevadas son los dos de alojamientos hoteleros, de los cuales las pernoctaciones presentan ya una caída del 73,2% y los viajeros del 70%. Por su parte, el índice de confianza empresarial cayó en 30 puntos porcentuales (este, en el pasado mes, ya que en febrero no hay nueva información), el gasto medio diario por turista extranjero alcanza una reducción del 25,9% y el paro registrado llega a un aumento del 24,4%; como se ve, cuatro de ellos aumentan los niveles anteriores. Y de la mayoría de los demás puede decirse algo semejante.

Así, pues, decir que estamos en el fondo de la crisis pero que seguimos arañando el suelo que nos sostiene no parece que sea una exageración. Como resumen, puede decirse que son los indicadores del tejido empresarial los que concentran siete de las trece variaciones positivas y de ellas todas menos una (5 de 6) de las dos comparaciones interanuales, correspondiendo los demás a los de mercado laboral (2), servicios (2), exportaciones (1) y construcción (1). Como puede verse, ninguno en el sector industrial ni en el turístico.

Recogemos finalmente el habitual breve resumen de los datos de cada uno de los indicadores con nueva información en el mes de febrero.

Crecimiento económico (IV trimestre).- La economía andaluza creció un 0,3% en el último trimestre del año pasado respecto del periodo anterior, una décima menos que en España, mientras que en tasa interanual se produjo una reducción del 8,7%, resultado que

fue ligeramente mejor (cuatro décimas) que el del país. En todo el año, la reducción en la comunidad alcanza el 10,3%, también menos mala que la de España, que fue del 11%.

Exportaciones (diciembre).- Las exportaciones cayeron el último mes del año el 2,7% en tasa interanual, nivel más bajo que los dos meses anteriores, reduciendo la caída de todo el ejercicio al 12,4%, dos décimas por debajo de la del mes anterior. En términos interanuales, la caída de 2020 es la segunda mayor de los últimos 25 años, tras la de 2009, que alcanzó el 14%.

Paro registrado (febrero).- En el mes el paro subió en más de 14.400 personas, lo que significa casi el doble que el año en que ese mismo mes subió más de los últimos cuatro ejercicios y cuatro veces más que la media de esos cuatro febreros. De esa manera, el aumento interanual se dispara hasta el 24,2% y la media anual a dos décimas más, el nivel más alto desde la aparición de la pandemia. Y volvió, tras cinco años largos, a superar el millón de personas.

Afiliación de trabajadores a la Seguridad Social (febrero).- Reducción del 0,1% en un mes en el que esa cifra suele repetirse con asiduidad, tanto para caer como para subir la afiliación; pero son dos meses continuados de reducción, lo que no se daba desde el inicio de la crisis sanitaria. En tasa interanual, se produce una caída del 1,4%, que es la tercera más baja desde abril del año pasado. Pero hay que tener en cuenta que los trabajadores en ERTE han vuelto a aumentar, siendo ya alrededor de 125.000 y que los autónomos perceptores de ayudas son cerca de 78.000.

Sociedades mercantiles (diciembre).- El de este año, ha sido el diciembre de los últimos cinco años con mayor cifra de sociedades creadas pero el segundo con menor cifra de capital aportado en las nuevas y en las que lo amplían. En tasa interanual del mes, en ambos casos hay crecimientos no muy altos (6,7% en las nuevas sociedades y 2% en el capital aportado). En todo el año, por el contrario, los dos indicadores suman la cifra más baja de los últimos cinco años, con caídas interanuales del 12,3% y el 13,5%, respectivamente.

Empresas en situación concursal (IV trimestre).- Aumento del 46,5% en el trimestre y reducción del 3,8% en tasa interanual fueron las variaciones que arrojan las 126 empresas que entraron en situación concursal en el último trimestre del año, que sumó más de la tercera parte del total del año. Fueron el 9,1% de toda España en el periodo y el 8,6% en el conjunto del año, aportaciones que son bajas en relación a las anteriores.

Empresas inscritas en la Seguridad Social (enero).- Algo más de 2.000 empresas se han dado de baja de la Seguridad Social en el mes de enero, la cifra más baja desde, al menos, 2013; en cuanto a trabajadores, son unos 3.700 los se han perdido, también la cifra más baja desde la misma fecha pero con mucha mayor diferencia que en las empresas. En términos interanuales, el número de empresas sube el 0,3% frente a una reducción en

España del 2,7%. La participación en España en trabajadores está en el segundo nivel más alto desde el mismo mes del año anterior.

Licitación de obra pública de construcción (diciembre).- La segunda cifra mensual más alta del año, tras la de noviembre pasado, supuso una reducción del 3% en relación al anterior y un aumento del 58,3% en tasa interanual. Su aportación al conjunto nacional fue escasa, del 11,1%, ya que en España la cifra del mes no solo fue la más alta de todos, sino que aportaba más de la sexta parte de la de todo el año.

Producción industrial (diciembre).- En diciembre, la producción industrial siguió cayendo en Andalucía, un 3,8% en tasa interanual, que es la menor de los últimos tres meses, los de la segunda ola de la crisis sanitaria del covid-19; en España, ya se ha iniciado la recuperación, con un aumento del 0,2%. En todo el año, la reducción en Andalucía es del 11,8% y en España del 9,1%.

Cifra de negocio en la industria (diciembre).- Sigue cayendo en tasa interanual la cifra de negocio de la industria aunque lo hace en menor medida que los dos meses anteriores, si bien no con mucha diferencia; la media anual aún continua bajando a ritmo acelerado, casi un punto más que en el mes anterior; su nivel, el 15,3% hace caer el índice medio anual por debajo del de cualquier otro mes desde el comienzo de la estadística.

Actividad sector servicios (diciembre).- La cifra de negocio cayó en el mes la mitad menos que el mes anterior, la tasa más baja desde febrero pasado, pero sigue aumentando la media anual, un punto más que el mes anterior. En cuanto a la caída del empleo, la tasa del mes es menor que la de noviembre, pero solo unas décimas, por lo que da la impresión de que este indicador aún tiene recorrido para crecer tras aumentar seis décimas sobre el anterior, lo mismo que prácticamente los cinco anteriores.

Alojamientos en establecimientos hoteleros (enero).- La actividad sigue en mínimos, con descensos interanuales que se mantienen aún por encima del 80% en el total de viajeros y pernoctaciones y de más del 90% en los extranjeros; a esos niveles se acercan ya las variaciones de los últimos doce meses, a falta de mes y medio para cumplir el año con las consecuencias de la crisis sanitaria.

Gasto de los turistas extranjeros (diciembre).- Solo 80,6 millones de euros aportaron los turistas extranjeros a la comunidad en el último mes, el quinto con menor aportación de todo el año, lo que supuso una reducción del 88% en tasa interanual. Al total de España, contribuye con el 11,6%, aportación que es la segunda más baja del año, tras la de junio. En el gasto medio por visitante se alcanzan los 1.331 euros, el mayor de todos los meses, por encima del de España, con aumento interanual del 11%. En cuanto a gasto medio diario por persona, los 87 euros significaron una caída del 25,3% y el nivel más bajo del año.